

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Prosigue el glorioso avance de nuestras tropas en Vizcaya

**Se ha ocupado Lejareta, Casa de Alderete, Baracaldo, Sestao, Portugalete, La Escontrilla y Ortuella**

**Se han rendido cuatro batallones, dos en Baracaldo y otros dos en la zona Portugalete-Ortuella.—También se presentaron más de 1.200 soldados de otros batallones, resultando en total más de 4.000 los entregados con oficiales, armamento, municiones y material.—También se han cogido unos 14.000.000 de cartuchos.—En la Constructora Naval estaba un taller en plena fabricación de proyectiles de artillería que no ha interrumpido su trabajo.—Pocas novedades se registraron en los demás frentes**

¡¡VIVA ESPAÑA!!

¡¡VIVA FRANCO!!

¡¡ARRIBA ESPAÑA!!

### NOTICIAS OFICIALES

**Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 22 de Junio de 1937**

#### EJERCITO DEL NORTE:

**Frente de Vizcaya:** Continúa sin gran dificultad el avance de nuestras tropas habiéndose ocupado Lejareta, Casa de Alderete, Baracaldo, Sestao, Portugalete, La Escontrilla y Ortuella. En Baracaldo se han rendido dos batallones rojos y otros dos en la zona Portugalete-Ortuella, habiéndose presentado más de mil doscientos soldados de otros batallones, con los cuales resulta un total de más de 4000, los que se han entregado a nuestras fuerzas con varios oficiales y todo su armamento, municiones y material. Los cartuchos cogidos al enemigo estos días, suman unos catorce millones. En la Constructora Naval, estaba un taller en plena fabricación de proyectiles de artillería del siete y medio y diez y medio que no se ha interrumpido al ser ocupada por nuestras fuerzas.

**Frente de Santander:** En el Sector de Aguilar-Barruelo atacó intensamente el enemigo siendo enérgicamente rechazado y causándole numerosísimas bajas.

#### Frente de Asturias: Tiroteos y cañoneos.

**Frente de León:** Durante la noche pasada el enemigo atacó las posiciones que se le ocuparon ayer, siendo rechazado y mejorando nuestras líneas con la ocupación de Collado de Lillo, llevado a cabo en el día de hoy por nuestras fuerzas.

#### EJERCITO DEL CENTRO:

**Frente de Aragón:** En el Sector de Jaca una partida nuestra de esquiadores sorprendió en la sierra Tendeñera una partida enemiga a la que causó varios muertos y heridos.

#### Frente de Soria: Tiroteos y cañoneos.

**Frente de Avila y Madrid:** Sin novedad.

#### EJERCITO DEL SUR:

**En algunos sectores hubo tiroteos y cañoneos sin novedades dignas de mención.**

Salamanca, 22 de Junio de 1937.  
De orden de S. E.  
El General 2.º jefe de E. M., **Franco** **Martín Moreno.**

gar a casa la noticia había sido facilitada por varias vecinas, naturalmente de derechas, pero faltaba lo más importante, faltaba comprobar si la gran noticia era verdad.

Dicen que la Radio Verdad la dará en su emisión de las 8 de la noche, pues escucharemos todos. En los centros políticos y sindicales, parece ser que ya se sabía la noticia, porque habla que ver la cantidad de caras largas, como vulgarmente se dice que ponían sus contentillos, principalmente los que estaban más apenados eran los comunistas.

En las redacciones de periódicos, se comentaba la noticia y se discutía si debía hacerse pública o no, porque cuando la ocupación de Málaga, solo «Solidaridad Obrera» se atrevió a publicarla.

A las 8:45 era tan enorme el número de gente que con el corazón latándole más fuerte que de costumbre estaban pendientes de nuestra emisión, que casi los mismos marxistas estaban también pendientes de nosotros.

Y efectivamente al empezar nuestra emisión dimos cuenta con la natural alegría de la caída de Bilbao, de que Bilbao había sido incorporada a España, y si los aparatos receptores hubieran podido traerlos por las ondas los semblantes de los que atentamente nos escuchaban, cuantas caras alegres y cuantas tristes al mismo tiempo, porque suponemos que a los rojos no les causó ninguna gracia, y también cuantos semblantes envidiosos de los bilbaínos, que ya habían sido liberados del terror rojo, que ya podían vivir y dormir tranquilos, cuantos debieron pensar, quelen fuera ellos, y cuantas bocas lanzaron gritos de ¡Viva Franco! y ¡Viva el caudillo Molal!

**Noticia importante que rogamos a nuestros radióyentes presen atención**

Viene de Londres y dice así: 500 niños refugiados de Bilbao que se hallan alojados cerca de Southampton, al tener noticia de la toma de Bilbao por los nacionales, se han dado a la fuga, creyéndose que se hallaban a poca distancia de la capital vasca. Fue inmediatamente movilizada la Policía que encontró a varios alrededor de un bosque, faltando aún encontrar hasta el momento presente a más de 200 que se cree se hallan escondidos en un bosque. Toda la noche la policía portadora de grandes focos y lámparas los ha buscado, esperando que todos serán rescatados.

No queremos hacer resaltar la importancia sentimental de la noticia, no queremos pensar cuantas familias al enterarse de ella se sumarán en un mar de desesperación pensando habrá acaso los nuestros, pobre gente, y pobres niños, que pensando que se encontraban cerca de Bilbao han escapado para poder entrar en ella y abrazar a sus padres.

Estos niños, creyendo que con su huida iban a poder llegar a Bilbao, celebraron a su manera la toma de Bilbao, ya que lo que les condujo a fugarse fué la seguridad de que entre nosotros estarían mejor tratados y considerados y de que podrían volver a abrazar a sus familiares y renovar sus juegos.

Estos niños que se creían en principio libres, habrán podido darse cuenta ahora de que son prisioneros.

Como dijimos anteriormente no queremos hacer resaltar el carácter sentimental de la noticia, que si en momentos toma cara de ser cómica, se convierta en dramática.

**Comunistas españoles fusilados en Moscú**

Varsovia.—Se confirma de Moscú que han sido fusilados varios comu-

nistas españoles, sin proceso ninguno.

**El GENERALISIMO llega a Vitoria**

Vitoria.—Procedente del frente vasco ha llegado a esta ciudad el GENERALISIMO, que ha sido acogido con enorme entusiasmo, y con delirante e indescriptible emoción y fervor. El GENERALISIMO ha dado las órdenes oportunas para que lo más pronto posible vuelva la paz y tranquilidad en la zona de Bilbao.

#### La Radio Bilbao

Hoy ha reanudado la emisión Radio Bilbao, que ha dado a conocer la entrada de las tropas en Bilbao con todo detalle, ensalzando la operación del Ejército nacional.

#### En las iglesias se celebran cultos

En todas las iglesias se han celebrado cultos religiosos, estando rebozantes de gente. La población no

cesa de mostrar su satisfacción vitoreando a la España libre, a su CAUDILLO GENERALISIMO FRANCO y a los autores de su liberación, el nunca olvidado caudillo Mola y al decidido General Dávila.

#### La inauguración de Radio Requeté de Bilbao

Bilbao.—La emisora nueva instalada en esta población por los Requetés; «Radio Requeté de Bilbao» ha empezado sus emisiones. Está instalada en el mismo lugar donde antes estuvo, la célebre «F. P. roja». La inauguración se ha efectuado ya oficialmente y en presencia de las nuevas autoridades vizcainas.

#### Segue el glorioso avance

Bilbao.—Nos llegan noticias procedentes del frente de combate, que nuestras fuerzas continúan arrolladamente hacia Santander, habiendo ocupado varios pueblos y posiciones de gran importancia situadas a varios kilómetros de Bilbao.

#### En Bilbao se reanuda la vida civil constituyéndose Ayuntamiento y Diputación, funciona la Radio y aparece el primer periódico titulado «Boletín de Bilbao»

**La prensa extranjera ensalza la personalidad del GENERALISIMO**

(Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares)

#### Noticias radiadas anoche El primer periódico nacional de Bilbao

Parte de la 5.ª División

Frente de Aragón y División de Soria: En el día de hoy no se ha registrado más novedad que el paso de dos evadidos en el sector de Molina de Aragón.

#### Lo que decía «La Vanguardia»

Perpignan.—Según el periódico rojo «La Vanguardia» de Barcelona aparecido ayer, sucederían las siguientes cosas si cayese Bilbao en poder de los fascistas: «primero, todo el ambiente internacional favorable a la República se incorporaría a los «fasciosos»; segundo, que el ejército fascista podría valerse de este avance para otros ataques a la República, que serán dirigidos contra Madrid y nuestro frente de Aragón, única esperanza para toda Cataluña.» Y los rojos siguen sin enterarse aún de la toma de Bilbao.

#### La Radio Madrid da cuenta de la caída de Bilbao

Madrid.—En la emisión de la tarde de ayer Unión Radio ha dado la noticia de que Bilbao había sido conquistado por las tropas fasciosas. El locutor ha dirigido una arenga a todos los combatientes de los frentes, invitándoles a que continúen la lucha con más ímpetu y ardor que nunca. No hay que desanimarse, les decía, ya que recobráremos otra vez Bilbao.

#### Valencia.—Es ya de dominio público la conquista de Bilbao. El Gobierno de Negrin repartió un manifiesto confesando veladamente la derrota que han sufrido las huestes marxistas. El hecho ha producido impresión; Bilbao era la sede política de Prieto, y se comenta mucho que Prieto permanezca todavía en la cartera de Defensa, Marina y Aire.

putación bajo la presidencia del Gobernador Civil, el Alcalde Sr. Arestas y varios consejeros. El Gobernador Civil dió posesión de su cargo al Alcalde, pronunció breves palabras, diciendo que colaborará con fe en el engrandecimiento de la Patria. El Alcalde señor Arestas dijo que pondría todo su empeño en lograr que renaciera la vida ciudadana en Bilbao por la España, Grande y Libre.

#### Análoga ceremonia tuvo lugar para la constitución de la Diputación. La Corporación municipal se reunió seguidamente tomándose importantes acuerdos, entre ellos enviar el siguiente telegrama al Caudillo: El Ayuntamiento de Bilbao constituido hoy por designación del Excmo. Sr. Gobernador Civil acordó elevar a V. E. en nombre de la ciudad el profundo agradecimiento de este pueblo hacia las gloriosas tropas que han colaborado en liberarla del enemigo. El Ayuntamiento de Bilbao expresa a V. E. el testimonio de su incondicional adhesión. ¡Arriba España!

**Recuerdo al General Mola**

Bilbao.—El Ayuntamiento acordó dedicar un recuerdo al General Mola, el alma de la campaña en el frente Norte. También se acordó hacer público su agradecimiento a los Generales que han contribuido en la liberación de Bilbao. En la sesión que celebró el Ayuntamiento se recordaron los nombres de los mártires de Bilbao que han caído asesinados por los rojos separatistas.

**Sabe usted...**

SABE Ud. que Prieto ha lanzado un manifiesto declarando que los vasco-marxistas han perdido Bilbao, y que después de confesar su derrota termina diciendo, adelante con la victoria el pueblo valenciano?

SABE UD. que el partido de Izquierda Republicana va a desaparecer, y hasta se desprende de un periódico madrileño, que sus miembros son objeto de persecuciones por parte de los demás partidos, motejándoles de burgueses?

SABE UD. que en Santander, y debido a los fugitivos de Bilbao la vida es insostenible desde que estos han llegado?

SABE UD. que Miajas ha regalado cinco mil pesetas para una intensa propaganda roja?

SABE UD. que en Madrid se ha inaugurado el Hogar del Combatiente?

SABE UD. que con motivo de la toma de Bilbao el pueblo catalán ha depositado una corona de flores sobre la tumba de Maciá?

#### Radio 1.

**Frente de Madrid**

Esta mañana desde las diez y media a once una escuadrilla de aviones nacionales voló sobre sectores del frente de Madrid y sobre la propia capital en misión de observación y reconocimiento. Los antiáereos rojos no descansaron en su actividad, aunque no lograron nada, ni mucho menos blanco alguno a nuestros aviones. En el sector de Aravaca dejaron caer algunas bombas sobre los reducidos enemigos, castigando con dureza los empujamientos rojos. Coincidiendo con la acción de nuestros aviones se inició un tiroteos de fusil y ametralladora, que terminó a los pocos minutos de regresar a sus bases nuestros aviones. No ha ocurrido por ahora ninguna novedad en este frente.

**Pésame a Aguirre**

Valencia.—Negrin ha dirigido un pésame al difunto Aguirre, con motivo de la derrota de Bilbao. Parece que el Sr. Aguirre ha dirigido un mensaje al pabellón vasco de la Ex-

### El GENERALISIMO procedente del frente vasco llega a Vitoria

**Como se supo en Barcelona la caída de Bilbao**

#### La Radio Requeté de Bilbao inaugura sus emisiones

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

#### Hoy se han reunido los representantes de las cuatro potencias

Berlin.—Los representantes de las cuatro potencias firmantes del acuerdo del control, se han reunido hoy, con motivo del incidente del crucero alemán «Leipzig».

#### Incidentes en Inglaterra

Londres.—En el día de ayer en Edimburgo se promovieron varios incidentes de importancia, con la actitud de los comunistas que atacaron algunos camiones facistas ingleses, promoviendo serios alborotos teniendo que intervenir la policía, que hizo numerosas detenciones.

#### Radio Verdad: Avance en Bilbao

Bilbao 21.—En las últimas 24 horas, ha continuado victoriosamente el avance de nuestras tropas; las columnas nacionales procedentes del Sur, después de haber derrotado al enemigo venciendo toda su resistencia, continuaron su marcha triunfal en dirección a Amurrio, objetivo de mucha importancia, brillantemente conquistado por nuestras tropas que han sido acogidas con entusiasmo delirante por la población.

Nuestros soldados se apoderaron de numerosos prisioneros y de material de guerra. Al avance de nuestras columnas le ha precedido el de los tanques, que fueron recibidos con cariño por la población, como libertadores del Yugo bochevique.

Nuestros soldados llegaron a Llodio, conquistando la localidad y las alturas que lo dominan, presentándose en este sector a nuestras filas más de 100 milicianos con armamento.

#### Personas que se presentan

Bilbao 21.—La aviación ha volado hoy sobre el sector que se encuentra en la carretera de Santander. Millares de personas que obligadas por los rojos a abandonar la capital, aprovechando la huida de los cabecillas se han presentado en este sector, donde han sido cordialmente acogidas por nuestros soldados que les han facilitado medio de transporte para continuar su marcha hacia la capital vasca.

#### Como se supo en Barcelona la ocupación de Bilbao

Cerbere.—Personas que acaban de tener la suerte de huir de Barcelona, nos comunican como fué recibida en Barcelona la noticia de la toma de Bilbao por el Ejército nacional.

El sábado alrededor de las 6 de la tarde empezaron a circular diversas noticias, que corrieron como reguero de pólvora. Al terminar el trabajo en las oficinas y despachos, a las 7 de la tarde, la noticia, si bien acogida con reserva era ya de dominio público. En las Ramblas todos los amigos que se encontraban, todos preguntaban lo mismo, y la respuesta con voz sumamente baja solo era oída por los interesados, la pregunta era la misma en todas las bocas. «¿Es verdad que ha caído Bilbao?», al lie-





